

J. L. ESTELRICH DIRECTOR
REDACCION: Calle de San Bartolomé, núm. 25.
Teléfono n.º 6
PRECIOS DE ABONO

LA ÚLTIMA HORA

JOSÉ TOUS FUNDADOR-PROPIETARIO
ADMINISTRACION: Plaza de Cort, núm. 14 y 16
Telegramas: HORA-PALMA
Anuncios, reclamos y comunicados
«Centro de Anuncios» Luz, 21.
Número suelto pesetas 0'05
Id. atrasado 0'10

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO
EDICION DE LA NOCHE

El general Weyler

Opiniones interesantes
Recibimos el Daily Telegraph, de Londres, y en él leemos un relato muy interesante de la entrevista celebrada con el general Weyler el día 17, por el corresponsal de aquel importantísimo periódico.

El periodista inglés llamó la atención de nuestro general sobre la especie acogida por varios periódicos americanos respecto de la declaración de un tal Carlos Grandall, alias Escandaro, acerca de torpedos colocados en la bahía de la Habana por orden de Weyler.

Este contestó que no daba importancia alguna á esa calumnia, manifestando que cuando él estuvo en la Habana no existía guerra con los Estados Unidos, y hubiese sido, por tanto una imprudencia inútil la colocación de tales torpedos. Preparó, sí, todo género de defensas y realizó las de tierra, que hasta ahora la han permitido burlarse de las escuadras americanas; pero no dejó sino estudiadas las defensas submarinas.

«Por lo demás—añadió el general,—no he conocido nunca ni oído hablar de ese Grandall ó Escandaro, y por lo que usted me dice de él, pareceme un monomaniaco.»

Dice el general Weyler que él creyó si siempre que vendría la guerra con los Estados Unidos; pero no como ha venido. Esperaba él para después de dominada la insurrección, y sirviendo de casus belli las exigencias que formularían los Estados Unidos respecto de indemnizaciones á súbditos suyos. Para este caso ya se había ofrecido el general Weyler al señor Cánovas.

Interrogado después el general sobre el estado actual de la guerra y la conducta del Gobierno, el marqués de Tenerife manifestó que carecía de todos los datos necesarios para juzgarla; pero que, aunque los tuviese, reservaría su juicio.

Sin embargo, el general Weyler expone sus propias ideas sobre la guerra, y como ellas son absolutamente contrarias á lo hecho por el Gobierno, dedúcese claramente que éste no es aprobado por aquél.

Dice el general Weyler que él no hubiese enviado la escuadra de Cervera á Cuba, por creerla innecesaria para la defensa de la Isla en los primeros momentos, como se ha demostrado hasta ahora.

El general Weyler cree que esa escuadra, situada en Canarias al declararse la guerra, debió ir inmediatamente á amenazar las costas de los Estados Unidos.

El bombardeo de cualquiera de sus puertos hubiese producido verdadero terror en todo el país, y apagado sus entusiasmos para tomar la ofensiva.

«En una guerra semejante á ésta—dice el general Weyler,—lo que hubiera de ganarse, sólo se habría ganado por la intrepidez y osadía en la acometida y por la rapidez en el ataque. Este es, además, el punto fuerte de nuestro Ejército de mar y tierra, y yo creo que ha debido utilizarse. Hecho esto, estoy seguro de que las cosas hubiesen tomado un rumbo verdaderamente satisfactorio.»

En caso de que hubiese habido razones muy poderosas para no hacer eso, el marqués de Tenerife habría enviado la escuadra á Filipinas. El Archipiélago no había entrado en las miras de los norteamericanos, y era preciso evitar que lo tomasen para que no cayeran en la tentación de conservarlo.

Las Filipinas, además, eran garantía de una posible resurrección de España después de la guerra, y todo sacrificio hubiera sido pequeño por guardarlas.

Declara el general Weyler que esto hubiera sido fácil, y que con mucho gusto se habría encargado de tal misión, concluyendo la entrevista con estas palabras:

«Ésas son las opiniones personales de un soldado, y repito á usted que no me creo en condiciones de ofrecer mi opinión sobre el plan de campaña seguido por el Gobierno; pero, personalmente, yo hubiese tomado la ofensiva, sembrando el terror entre los americanos y procurando que tuviesen que dividir sus fuerzas.»

DESDE MANILA

(De El Imparcial)

Hemos recibido una carta de nuestro corresponsal en Manila Sr. Rubio. Está fecha da el 7 de Mayo, por lo que muchas de las noticias que contiene son ya conocidas.

Prescindimos de ellas, insertando sólo la parte de esta correspondencia que confirma ó amplía detalles que importa queden claros y la información nueva.

Manila 7 Mayo.

Nuestras bajas

Sensibles han sido las bajas que hemos experimentado.

Perecieron en la lucha (además de los señores Cadarso y Novo) un condestable, un contramestre y 80 marinos.

Los heridos son los siguientes:

Señor Alonso, comandante de la Castilla; Sr. Iturralde, comandante del Ulloa; señor Zuazo, teniente de navío; Sr. López, contador del Ulloa; Sr. Perilli, médico del Cristina; los señores oficiales Shorgado, Ebert, Díaz, Arrabal, el médico y maquinista del Austria. Las bajas de marinos pasan de docientos.

Averías de la escuadra enemiga y sus bajas.

Según he podido informarme, las averías de la escuadra enemiga son las siguientes: Boston: extensa avería por la banda de babor.

Baltimore: escorado por la banda de estribor por averías en la línea de flotación.

Raleigh: avería en la banda de estribor en la línea de flotación.

En todas las dotaciones sólo parece haber tenido unas veinte bajas entre muertos y heridos.

El arsenal de Cavite

Las noticias de hechos posteriores realizados por la escuadra americana en estas aguas, no pueden ser todo lo exactas y detalladas que yo quisiera, por negarse las autoridades en absoluto á facilitarlas, ó ignoradas estas, según se nos ha manifestado. Parece ser, no obstante, que los barcos yankees que quedaron á la altura de Cavite siguieron durante el día bombardeando el arsenal de aquella plaza.

El comodoro americano Mr. Dewey pasó un ultimatum al general Sostoa, comandante del arsenal de Callite, para que se rindiera él y las fuerzas á sus ordenes.

Hé aquí los términos de este documento: «Cuando la bandera española estaba arriada y la blanca arbolada, significa»

«ha una rendición incondicional de la plaza. La situación no ha cambiado; sin ninguna dilación, todos los oficiales y hombres deben retirarse y ninguno de los edificios ni provisiones de todas clases deben ser tocados ni llevados y si quedar aquí, el almirante no desea más hostilidades con las fuerzas navales españolas. Los oficiales deben dar palabra de honor de no tomar armas contra los Estados Unidos durante la continuación de esta guerra á menos de otros cambios regulares y posteriores. Las fuerzas deben entregar todas sus armas. Usted puede evacuar (el arsenal ó romper otra vez el fuego. Inmediatamente. El tiempo es precioso.»

Inútil me parece decir que los oficiales de nuestra marina se negaron á empeñar su palabra de honor, y sólo abandonaron aquellos lugares cuando el arsenal era un montón de ruinas. Los americanos ocuparon después estos lugares.

Bloqueo

Desde la realización de estos sucesos los americanos han establecido el bloqueo de Manila, impidiendo la entrada y salida de los barcos españoles, habiendo apresado varios de nuestro cabotaje, que procedentes del Sur del Archipiélago y desconociendo los sucesos intentaron penetrar en bahía. Entre ellos se cuentan los vapores Abius, Iloilo, Isabel I, dos bergantines goletas y cuatro pontines.

Los heridos del arsenal

Los americanos, valiéndose del vapor Isabel I, que apresaron en Cavite, han traído á Manila los enfermos heridos procedentes del arsenal, haciéndose cargo de ellos el Sr. Mora, capitán del puerto.

Una salvajada yanqui

El vaporcito Vigla que condujo al práctico del puerto Sr. Goitia cuando fué á dar entrada á un barco de guerra francés, fué detenido por el almirante americano, que después de poner á salvo la tripulación ordenó la quema de la nave.

Como consecuencia de esta salvajada, el capitán del puerto ha dictado el siguiente bando:

«Hago saber: Que en vista de que el almirante de la escuadra americana pertenece á los prácticos que para pilotear los buques extranjeros se envían á su petición, y prende fuego á las embarcaciones que los conducen, esta capitania del puerto se encuentra imposibilitada de atender este servicio, declinando toda responsabilidad de las consecuencias que la medida del citado almirante pueda ocasionar.»

El cable con Europa

El día 2 de Mayo á las siete y media de la noche las oficinas del cable en Manila avisaron á la superior autoridad de las islas que el cable con Hong-Kong y Europa

DOÑA ROSA CURSACH Y ROURA
Falleció en Montevideo el día 19 de Mayo último
D. E. P.
Las misas que se celebrarán en la capilla del Santo Cristo de la Parroquia de San Jaime el próximo lunes 27 del actual, desde las siete de la mañana hasta las doce, serán en sufragio del alma del la finada, que Dios haya acogido en su seno.
No se invita particularmente.

acababa de interrumpirse y que, por lo tanto, no podían cursarse los telegramas para España.

Al siguiente día se supo que los americanos habían solicitado del gobernador general que los dejaran transmitir sus partes por dicho cable, y habiendo sido negada esta petición, consiguieron hallarlo llevándolo á bordo de uno de sus buques.

Desde allí intentaron ponerse en comunicación con Hong-Kong, pero rechazando aquella oficina el cursar los telegramas de la escuadra americana bajo pretexto de que este cable solo pertenece á España, ó el almirante consiguió interrumpirlo completamente, no sin tener que mandar á Hong-Kong el crucero Concord para desde allí comunicar con su país directamente.

Esta avería, más la prohibición absoluta de la entrada y salida de correos, nos tiene incomunicados con España y con el resto de Europa.

Las defensas de Manila, Subic y Cavite

Contrista el ánimo considerar el abandono tan grande en que los gobiernos han tenido las defensas de las plazas arriba citadas, cuya escasez é inutilidad de casi todas las que existen, han dado lugar á los sucesos que lamentamos en la actualidad.

La isla del Corregidor situada en el centro de la entrada de la bahía de Manila, ha reclamado, desde época muy antigua, fortificaciones serias que fueran capaces de contener el paso de una escuadra enemiga. Cuando se temían estos acontecimientos, se llevaron allí unos cuantos cañones de poco alcance y calibre (en comparación con los de la escuadra yanqui) habiendo sido montados con la precipitación que requieren las circunstancias.

Las baterías de la plaza de Manila son insuficientes para la defensa de un reducido tan importante: de los muchísimos cañones que tiene, solo ocho son capaces para el combate; el resto son antiquísimos, están mal montados (al decir de los inteligentes) y su alcance insignificante.

En Subic, punto estratégico importantísimo, de condiciones excelentes, y que de haber estado fortificado nos hubiéramos evitado esta derrota, dícese que allí existen varios hermosos cañones de gran alcance, que á pesar del tiempo que los tenemos aún no han sido colocados y yacen en la arena, hoy al alcance de los americanos, que sin duda alguna sabrán aprovecharlos mejor que nosotros.

La plaza de Cavite, excluyendo la batería de Porta-raga y la de punta Sangley, se halla en absoluto desprovista de defensas, por lo que no extraño lo ocurrido en aquel punto.

Grandísima es la responsabilidad de nuestros gobiernos por el completo abandono en que han tenido las Islas Filipinas, tanto en fortificaciones como en escuadra capaz de defender tan preciada colonia.

Reformas á Filipinas

El general Sr. Augustín acaba de crear en Filipinas las milicias voluntarias movilizadas, al igual que existen en Cuba y Puerto-Rico.

Sólo se compondrán de elementos del país, y sus grados, honores y empleos serán reconocidos en un todo iguales á los del ejército.

También se ha creado la Asamblea filipina, especie de Cámara colonial, de la que serán consejeros veinte ó más personas de arraigo en el país.

Para ocupar los cargos de consejeros y los de comandantes de las milicias, han sido nombrados gran parte de filipinos significados en la pasada insurrección.

Estas reformas políticas no pueden ser comentadas en los actuales momentos, en

que es necesario que el país en masa nos ayude contra los norteamericanos.

RUBIO.

Conversación con D. Carlos

De un redactor-corresponsal de El Imparcial Bruselas 13 Junio 98.

Creyendo que es de actualidad conocer lo que piensa D. Carlos, y aprovechando mi paso por Bruselas, he conseguido visitarlo.

Dos largas conversaciones he tenido aquí con él, y en las siguientes líneas he procurado interpretar fielmente, y hasta empleando sus mismas palabras, el pensamiento del duque de Madrid. La parte última de sus declaraciones se refiere á unas preguntas que le dirigí respecto al problema económico, las cuestiones agrícolas é industriales, la marina de guerra y la política internacional de España. Hé aquí las palabras de D. Carlos:

«Me he negado constantemente á recibir periodistas desde que se declaró la guerra con los Estados Unidos. De una parte, mi espíritu embargado por lo que ocurría en España, no me permitía más que seguir ansiosamente los sucesos. De otra, no quería que una palabra mía, mal comprendida ó mal interpretada, pudiese crear ni la más pequeña dificultad á mi patria en estos momentos en que todos sus hijos deben sacrificarse por ella. Hago gustosísimo una excepción con Vd., pues si siempre ha sido para mí muy grata la visita de cualquier español, y mi puerta se le abre con verdadero placer, sin preguntarle sus ideas, ese sentimiento es aún más vivo en las horas de prueba, cuando los lazos que nos unen se aprietan más con los duelos comunes. No le extrañará á usted, sin embargo, que por esas mismas consideraciones patrióticas, guarde cierta reserva, que no es propia de mi carácter en circunstancias normales, ni de la habitual transparencia de mis actos, en los que nada tengo que disimular.»

«No ocultaré á Vd. que cuando saif de Venecia, á mediados de Abril, venía resuelto á cumplir, al pie de la letra, uno de los dos extremos del dilema planteado en mi carta á Mella. «Considero como una de las mayores y más ineptas vulgaridades la de sostener que, en lo relativo á España, las palabras «el honor nacional», «la muerte antes que la deshonra», «hay que morir primero que ceder», son exclamaciones huecas que deben relegarse al desván literario, como cosas inservibles, si no perjudiciales. Eso no es cierto para España, aunque pueda serlo, y lo es para otras naciones. Esas palabras sonoras y los sentimientos á que sirven de ropaje son algo más que declamaciones, son valor efectivo, material. Eso lo sabemos perfectamente los que como Vd. y como yo hemos viajado mucho. El exaltado honor español, que antepone las consideraciones morales á todo interés material, es nuestra riqueza nacional, la única riqueza nuestra que se cotiza, por decirlo así, en la Bolsa de las naciones.»

«Si nuestra patria, á pesar de las desventuras que sobre ella han llovido en lo que va de siglo, á pesar de la incapacidad de muchos de sus gobernantes, y de la monstruosa inmoralidad de casi todas las administraciones, no ha caído aún al rango del último de los pueblos, se debe exclusivamente á ese aspecto caballeresco que, para las cuestiones internacionales, ha conservado, gracias á la fibra de nuestro pueblo.»

«Esa fuerza es lo único que España puede aportar á la nación con que se alie, el día de una conflagración europea, y por lo

tanto debe conservarla celosamente, con el mismo celo con que cada una de las otras naciones guarda la fuerza que la es característica: Inglaterra su dinero, Alemania su organización militar, Francia su supremacía intelectual. Dada nuestra historia y dada nuestra situación, para nosotros no puede haber ya desastres irreparables, más que los desastres morales, pues los materiales los hemos conocido todos. Así, por ejemplo, si el almirante Cervera, rodeado por fuerzas diez veces superiores, y pudiendo capitular en términos relativamente aceptables, prefiriese salir á la desesperada y perder todos sus buques, hundiendo al mismo tiempo en el mar los barcos enemigos que pudiera, no sólo haría un acto heroico, sino un acto útil, materialmente útil para España, conservándola la aureola que nadie ha podido quitarnos todavía, aunque la dejase sin barcos.

«Por todas estas consideraciones salí de Italia decidido á protestar con la fuerza contra los que prostituirán á mi patria con una serie de inconcebibles humillaciones. Pero al llegar al mal del Norte (pues á Bruselas retrocedí más tarde) recibí aviso de que la guerra estallaba irremisiblemente de un momento á otro, y entonces, ya que no era necesario cumplir el primero de los extremos del dilema de mi carta á Mella, me propuse cumplir el segundo, y fielmente lo cumplí, encerrándome en la más absoluta pasividad, viviendo solo de las noticias de la guerra, no creando ningún obstáculo á la acción militar de España, y desesperado de mi inacción forzosa, y extremándola, sin embargo, hasta el punto de que me privo de formular mi opinión sobre los sucesos que veo desarrollarse. Los que no han cometido el crimen de esa nación de no prepararse para una guerra que todos vemos como inevitable é inminente desde hace más de dos años, no podrán acusarme nunca de haber distraído de la lucha ni una sola voluntad española, cuando la guerra estalló al fin, á pesar de todas sus contraproducentes complacencias para evitarla.»

«Mi actitud durará todo lo que duren estas circunstancias.»

«Cuando suene la hora de la gran liquidación, entonces tomaré el desquite de mi actual silencio, no solo con palabras, sino con actos; cuando mi conciencia de español lo exija, estando firmemente resuelto á cumplir con mi deber hasta el fin y á no perdonar sacrificio alguno para redimir y vengar á España.»

«Dada esta situación y dado este punto de vista, Vd. comprenderá la imposibilidad de contestar ahora á la serie de preguntas á que me somete y que me interesen tanto más cuanto que todas ellas versan sobre puntos de capital importancia, á los que he consagrado especialísima atención.»

«Precisamente hay algunos de esos problemas, como el cambio de las bases de tributación, los medios de fomentar la agricultura, la industria, la minería y la marina mercante; la necesidad de crear presupuestos extraordinarios transitorios para la marina de guerra y la organización autonómica municipal y provincial, acerca de los cuales celebré grandes conferencias en Venecia, hace ya año y medio, con el marqués de Cerralbo, asistiendo á algunas de dichas reuniones parte de la minoría carlista, y entonces trazamos las líneas generales de un plan completo sobre cada uno de estos asuntos, que estudiados detenidamente por especie de más de un mes, habiéndonos encargado Cerralbo y yo, cada uno por nuestra parte, de hacer redactar, por personas competentes, memorias documentadas é informes detallados sobre cada uno de ellos.»

«Respecto al servicio militar y á la política exterior, asuntos de mi particular predilección, tengo yo ideas personales muy maduras por la reflexión, y hasta trabajos preliminares que espero en Dios den algún día frutos para mi querida España; relativamente á las alianzas, punto de excepcional interés, á mi juicio, pues el soberbio aislamiento de Inglaterra (que además no es tal aislamiento) sería mortal, y ya lo ha sido para la España de nuestros días, lo mismo que el mendigar protecciones é intervenciones que el sólo resultado que podría dar es reducir la que fué Señora del mundo á la condición actual de Grecia ó de Servia.»

«Por mi parte nada he de añadir. Cumplo misión de periodista informando á los lectores de El Imparcial de algo que creo les interesa, puesto que D. Carlos es un importante factor de la política española. Jugué cada cual como mejor le plazca lo que D. Carlos ha dicho: mi papel es ahora de narrador, no de crítico.»

MANUEL ALBANA.

PRECIOS DE ABONO
PAGAR EN AVANZA
Calle de San Bartolomé núm. 25

telegrafiado al gobierno yankee manifestándole que cree tropezará con grandes dificultades para apoderarse de Santiago, por haber los españoles fortificado poderosamente todos los caminos que conducen a dicha ciudad.

Uno con sentido común.—La expedición á Puerto Rico. —Capitulación de Santiago.

Madrid 24 (10-40 n.)
New York.—El periódico de esta ciudad *La Tribuna*, ataca duramente al almirante Sampson por la calumnia que infirió á los españoles al hablar de mutilaciones llevadas á cabo por éstos, y reprocha al gobierno americano por haber dado crédito á tal infundio. Por despachos de Washington se sabe que todavía no se ha llevado á cabo la expedición á Puerto Rico, por la falta de trasportes que se experimenta.

Muchos periódicos afirman que los habitantes de Santiago han pedido la capitulación de aquella plaza. Créese sin embargo, que tal noticia es un intundio.

Varias noticias de la guerra

Madrid 24 (10-45 n.)
New York.—El general Miles dice que los yanquis han entregado á los rebeldes Cubanos, muchas armas de todos sistemas y más de un millón de cartuchos.

Londres.—Por noticias recibidas en esta capital de los Estados Unidos, se sabe que los norteamericanos, en número de 773 oficiales y 1456 soldados, lograron desembarcar en Baiquiri después de sostener rudo combate con fuerzas españolas.

Berlin.—Un telegrama que publica el periódico de esta capital *Estandard*, dice que le consta positivamente que defienden á Santiago 26,000 hombres españoles, distribuidos en la siguiente forma:

8.000 hombres destinados á atacar á los rebeldes, 10.000 á guardar la parte norte de Santiago y 8.000 á custodiar el camino que de Santiago conduce á Guantánamo.

Los yankees en Filipinas. —Alemania

Madrid 24 (11-30 n.)
Londres.—Un telegrama de Sanghay dice que las relaciones entre los rebeldes filipinos que capitanea Aguinaldo y los norteamericanos de la escuadra de Devey son muy tirantes y hasta se cree que puedan ocurrir serios disgustos.

Despachos de Washington explican que el secretario del departamento de negocios extranjeros y el embajador de Alemania en los Estados Unidos han acordado que los alemanes desembarquen en Manila cuando las circunstancias lo hagan necesario pero sin tener los derechos de ocupación del territorio.

Combate con los rebeldes

Madrid 24 (11-30 n.)
Un telegrama de la Habana que acabamos de recibir dice que se ha librado un gran combate, que duró cuatro horas, cerca de Bacuranao entre las tropas españolas y el cabecilla Cárdenas que mandaba una partida de doscientos rebeldes.

Estos opusieron á los nuestros una resistencia verdaderamente tenaz haciendo nutrido fuego desde sus posiciones.

Pero fueron poco á poco perdiendo terreno y tuvieron que huir, sufriendo muchas bajas.

Conducta noble.—Autorización

Madrid 24 (11-30 n.)
Washington.—El almirante Sampson ha enviado un telegrama al gobierno manifestándole que un parlamentario español se ha acordado á participarle que los prisioneros yankees del crucero *Merriam* no se hallan en la fortaleza

del Morro, expuestos al bombardeo de los americanos, pues se les ha internado en la población de Santiago.

El periódico *New-York Herald* dice que todas las potencias europeas han sido autorizadas por el gobierno americano para desembarcar las tripulaciones de sus barcos en Manila, en caso de que sea necesaria esta medida para defender á sus nacionales contra los desmanes de los rebeldes.

Los barcos enemigos

Madrid 24 (10 n.)
Un telegrama oficial de la Habana dice que en aguas de aquella ciudad hay fondeados dos cruceros y siete cañoneros.

En Mariel y en Matanzas no hay ninguno.

En Cárdenas uno y en Cienfuegos dos.

No se tienen noticias de Casilda. En Caimarena hay siete barcos de guerra y en Santiago diez y ocho mercantes.

Desembarcos y combates

Madrid 24 (11-35 n.)
New York.—Por un despacho de Washington se sabe que el periódico *Evening World* ha publicado un cablegrama de Guantánamo que da cuenta de las novedades ocurridas allí desde ayer.

Las últimas noticias hablan de importantes encuentros entre tropas americanas y españolas, asegurando que en estos momentos se está librando una gran batalla.

Durante el desembarco de los americanos en aquellas costas, el acorazado yankee *Texas* atacó rudamente el fuerte de Socapa, disparando contra él muchísimos proyectiles, y logrando apagar los fuegos de sus baterías.

Una bomba disparada por los españoles cayó sobre el *Texas* matando á un marinero, é hiriendo á otros ocho.

Noticias yanquis.

Madrid 24 (11-40 n.)
New York.—Noticias de origen yankee aseguran que un destructor de la escuadra española del Almirante Cervera ha quedado inutilizado á consecuencia de las balas de los barcos enemigos.

Otro destructor ha quedado inservible por haber hecho explosión su caldera. Y por último el crucero *Reina Mercedes* ha quedado averiado en el combate que tuvo con el *Masachussets*.

Combate.—Buques

Madrid 25 (3-10 m.)
Un telegrama oficial recibido de la Habana dice que el general Linares con fuerzas á su mando y muchas fuerzas situadas en Paso y Sevilla, acudieron á rechazar un desembarco que pretendían hacer los americanos en las costas de Santiago.

Dice el citado despacho que más tarde las fuerzas norteamericanas hostilizaron las líneas de Jimoney y Sevilla, haciéndonos tres muertos y tres heridos.

Luego atacaron el campamento del general Rubín quien con un número de fuerzas bastante reducido logró rechazar al enemigo persiguiéndole y causándole muchas bajas.

Pudimos recoger del enemigo, municiones, vestuarios y otros efectos.

La pequeña columna no registró baja alguna.

Quedan á la vista de Aguaduros, 25 buques norteamericanos.

Dos de estos buques dispararon hoy cien proyectiles sobre Casilda no produciéndole más que ligeros desperfectos.

La prensa yanqui

Madrid 25 (3-30 m.)
New York.—Un despacho expedido desde Laguna, punto donde la prensa yankee presencia las operaciones en un buque amado, dice que los norteamericanos, llegaron á las llanuras inmediatas á

Santiago, y que dentro de algunos días es esperado un importante combate.

Será verdad?

Madrid 25 (4-45 m.)
Washington.—Un despacho recibido en esta capital y expedido desde uno de los buques que prestan servicio á la prensa norteamericana frente á Juragua, dice que el general Linares con 1,200 españoles á su mando tuvieron que abandonar á Juragua, por haber sido derrotados por los norteamericanos.

El citado despacho indica que la retirada se hizo en perfecto orden.

Los insurrectos que acompañaban á los norteamericanos tuvieron 2 muertos y muchos heridos.

Los americanos se encuentran fatigados y faltos de viveres.

Esperase un importante combate en el poblado conocido por Sevilla.

Desmentido

Madrid 25 (4-45 m.)
Washington.—Se ha desmentido oficialmente que Alemania pidiera permiso á los norteamericanos para desembarcar tropas en Manila.

En el departamento de Estado, se asegura haberse recibido un telegrama de Alemania, asegurando que permanecerá neutral ante el conflicto Hispano-Americano.

Buenos propósitos

Madrid 25 (4-45 m.)
Washington.—Se asegura en esta capital, que si la escuadra del almirante Cámara pasa el canal de Suez, una potente escuadra americana irá á bombardear los puertos españoles de la península, con el intento de obligar á los barcos españoles á retroceder, impidiéndoles que vayan á Filipinas.

A España

Madrid 25 (5-45 m.)
Washington.—Confírmase autorizadamente que la escuadra americana irá á bombardear los puertos españoles cuando la escuadra de Cámara pase el canal de Suez.

La situación se agrava

Madrid 25 (5-15 m.)
Ha sido llamado precipitadamente á Madrid el general Polavieja.

Las autoridades de Madrid adoptan grandes precauciones de orden público.

Atribúyese gran importancia á la conferencia que han celebrado el Alcalde, el Gobernador y el ministro de la Gobernación.

Háblase de un telegrama importantísimo que se ha recibido en el ministerio de Marina, acerca de Filipinas.

La cuestion de confianza

Madrid 25 (9-15 m.)
Bijamente esta mañana á las diez se reunió el Consejo de ministros.

A la hora de costumbre el señor Sagasta irá á Palacio á despachar con el regente.

Es creencia general que además planteará la cuestión de confianza. Seguirá opinión de autorizados personajes políticos, la solución de la crisis ofrece grandes dificultades.

Telegrafian de Avila que se ha restablecido la circulación de los trenes en el túnel llamado del Canadá.

A Méjico.—Encuentro

Madrid 25 (9-20 m.)
Habana.—La goleta *Amapola* ha zarpeo de este puerto con rumbo á Méjico, conduciendo muchos pasajeros que huyen de los peligros de la guerra.

El batallón de Baza batió á los rebeldes en los montes de Santa Clara, haciéndoles tres muertos y muchos heridos.

Nuestros tuvimos el teniente señor Rodríguez Mora muerto y seis soldados heridos.

Telegrama de Cervera.—Calor

Madrid 25 (9-30 m.)
Un despacho del almirante Cervera, que recibió anoche el gobierno habla de defensas, aprovisionamientos y planes de combate.

No conocemos los detalles de dicho telegrama, en lo que se refiere á las cosas de la guerra.

Añade el almirante Cervera que el calor es extraordinario.

Se esperan pronto refuerzos en Santiago de Cuba.

Malos tratos.—Piratería

Madrid 25 (9-30 m.)
Comunican de Gibraltar que los cincuenta y dos tripulantes del vapor *Panamá*, que ha conducido á aquella ciudad un vapor inglés, se quejan de los malos tratos de que han sido objeto por parte de los yankees, quienes no les tenían ninguna suerte de consideraciones.

Califican de un acto de piratería el apresamiento del referido vapor español.

El vapor *Mogador* los conducirá hoy á Cadiz.

Rumores de paz.—Las condiciones.

Madrid 25 (9-30 m.)
La *Correspondencia de España* publica en su número de hoy un artículo que ha causado mucha impresión.

Recoge el mencionado periódico en dicho artículo, los siguientes rumores:

En los círculos importantes de esta corte existen negociaciones de paz con los Estados Unidos, cuya condición preliminar, es la rendición de Manila á los cónsules extranjeros.

Los Estados Unidos para hacer la paz piden, la cesión de Puerto Rico como indemnización de guerra; la independencia de Cuba bajo el protectorado de los Estados Unidos; una estación naval en Filipinas y un depósito de carbón en Canarias.

Las potencias mediadoras obtendrían también estaciones navales en Filipinas.

Consejo de ministros

Madrid 25 (10-15 m.)
Ha empezado el Consejo de ministros que durará mayor tiempo del que se creía.

El ministro de la Guerra, general Correa, ha negado que tuviera nuevos telegramas de Cuba y Filipinas.

El de Estado Sr. Duque de Almodovar del Rio, lleva al consejo importantes telegramas de nuestro embajador en Paris Sr. Leon y Castillo.

Mas bombardeos

Madrid 25 (10-15 m.)
New York.—Ayer los acorazados yankees *Texas*, *Massachusets* y el crucero *Oregon* continuaban bombardeando las baterías de Santiago de Cuba.

El *Marblehead* cañoneaba la costa y las playas de Guantánamo.

Otros buques americanos vigilan el movimiento de las tropas españolas.

Sagasta en Palacio.—Continúa el Consejo

Madrid 25 (1-30 t.)
(Urgente)
A las doce de la tarde, el Sr. Sagasta dejó á los ministros en la presidencia y marchó á Palacio, permaneciendo en la regia estancia media hora.

Al salir le pedimos noticias de tan repentina visita y nos dijo que venía de dar cuenta á la Reina de asuntos ordinarios tratados en Consejo.

Regresado el Sr. Sagasta á la Presidencia continuó el Consejo en el cual se nos dijo se ocupaban en asuntos de la guerra, que no podían hacerse públicos.

Los ministros han negado que el gobierno hubiese llamado al general Polavieja.

Se supone con fundamento que el asunto principal del Consejo es la solución de la crisis la cual ofrece serias dificultades.

FABBA

Almacenes MONTANER

SINDICATO, NUM. 2.
Pañería y novedades para Señora y caballero
SASTRERIA Y CAMISERIA
Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para
PRIMA VERA Y VERANO
Ricos y extensos surtidos de géneros para
SEÑORAS CABALLEROS Y NIÑOS
Se han recibido también grandes cantidades de
ROPA BLANCA
de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.
Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos, es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

Almacenes MONTANER

— SINDICATO, NUM. 2. —

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ

— DE —

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo 7.—Sucursal: Jaime II 14

La casa que vende más barato

Especialidad en telas blancas
Géneros de punto, camisetas calcetines, calzoncillos y pantalones.
Mantelerías en todas clases.
PERCALES, VICHIS, BATISTAS Y PIQUÉS
RASOS algodón para vestidos de señora DRILES
COLOCHONES, cubre camas y mantas.
Todo cuanto se desee para equipos de novios
Gran surtido en GENEROS DEL JAPON, propios para regalo.

La casa que vende más barato

ORO

Unica casa que no está asociada con los demás y que dá más bonificación que cualquiera otra en monedas y objetos de oro.

44—SAN MIGUEL—44—PALMA

Se pasa á domicilio.

EL COMPRADOR DE Monedas de Oro y Alhajas

que dá mejor prima
lo encontrará el público en la calle de la PLATERIA, N.º 36—Tienda "La Estrella,"

Interesante ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.
No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.
MONJAS, NUM. 16—ENTR.

MONEDAS Y OBJETOS DE ORO

Por tener necesidad de dicho metal, se pagarán á buen precio todas las que se presenten.
También se compran toda clase de objetos antiguos.
CALLE DE FIOLE-18
(Frente Can Juan de S. aigo)

Se alquila

un primer piso en la Plaza del Olivar, muy espacioso, propio para Fonda ó Sociedad.
Informes en el Hostal de la Palma situado en los bajos del mismo.

Caja de Ahorros—Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA
Por acuerdo de la Junta Protectora el día 4 de Julio próximo y siguientes necesarios de cinco á ocho de la tarde y en la Sala de Ventas de esta Asociación (Sol-16), se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vendidos en Julio de 1897.
Hasta el día 2 de Julio á las ocho de la noche podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.
Palma 20 Junio 1898.—El vocal de turno, Jorge Martorell, Fbro.

Maquinistas

El prepararse en la Academia de D. Jaime Terrés, trasladada recientemente á la calle Rubí, 9-20 es garantía de éxito en exámenes ó oposiciones como atestiguan los resultados obtenidos.

Gafas y lentes de color

crystal de Roca y demás clases.
Se hacen composturas.
Precios los más económicos.
25—BROSSA—25